

Suscripción mensual... \$ 1 00
trimestral... 2 75
anual... 10 00

EXTRANJERO

Suscripción anual oro americano... \$ 5 00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador,
Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Avenida primera Oeste No 80

Frente al Hotel Internacional

Apartado de correo No. 286

TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director,
Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 21 DE AGOSTO DE 1906

NÚMERO 43

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

FERRETERIA DE PRIMERA CLASE

SAN JOSE

CON UNA BIEN SURTIDA SUCURSAL EN PUERTO LIMON

MIGUEL MACAYA, - Socio Gerente.

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son frescas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar.

El negocio está vigilado por su propio dueño, al efecto de complacer á la clientela, vendiendo artículo superior al más bajo precio de plaza.

La fama de LA MARIPOSA se ha consolidado gracias á su sistema de vender con ínfima ganancia todos los artículos (Viveres y Géneros), haciendo su realización mayor en los artículos de primera necesidad, tales como arroz, azúcar, café, té, manteca, aceite, jabón, candelas, sal, almidón, harina, leche condensada, pastas italianas, café, loza de hierro y porcelana y otro sinnúmero de abarrotes, que por ser directamente importados para el establecimiento, se encuentran allí en condiciones ventajosas.

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato. LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio. Toda familia de orden y de economía debe mandar por las provisiones á LA MARIPOSA.

Servicio á domicilio. ¡No hay licores!

LA SUIZA
Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco á mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra á quien las necesite. El precio depende de la cantidad que se compre. Calidad superior.

Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA. San José, julio 25 de 1906.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cimientos, agua manantial, y macadam ya pagado. Está situado 200 varas arriba de la Plaza de Ganado.

Se tornea madera y se compran y componen instrumentos viejos de cuerda. Se venden piezas torneadas para toda clase de muebles, á más bajo precio que en cualquiera otra parte. Entenderse con FEDERICO PRADA SUAREZ.

LIBRERIA Y PAPELERIA

-DE-

Iglesias Hermanos
Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.—Literatura, Modas, Artísticos, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad]
UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA
LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

GRAN COLECCION DE PLANTAS
DE ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembras y de adornar salones para bailes y casamientos

Producciones inéditas
del doctor Machado

Dr. D. Vicente Herrera

VI

El señor Aycinena estimaba mucho al doctor Herrera y éste tenía veneración por que el Marqués, título el doctor Herrera y muchos le daban á aquel personaje á causa de que en él habría recaído el marquesado de Aycinena. Y sin embargo de ello, D. Juan José de Aycinena, sin acordarse de su título de Castilla, fué uno de los más entusiastas por la independencia, 15 de Setiembre de 1821; y tenía mucho de verdadero liberal y entre sus méritos el de haber sido protector eficaz de todo joven estudioso y de talento, por humildes que fuesen su origen y condición. Aun el doctor Montúfar, en sus Memorias autobiográficas, algunas veces parece inclinado á hacerle justicia á don Juan José de Aycinena.

Muy natural era que el marqués y el doctor Herrera se estimasen recíprocamente, porque entre ellos mediaban varias afinidades: ambos eran conservadores progresistas, distinguidos en Derecho canónico é historia eclesiástica y dados al estudio de los clásicos latinos. Años después de haber regresado de Guatemala, el doctor Herrera volvió á ese país, á desempeñar una misión diplomática que le confió el gobierno de Costa Rica; el doctor Aycinena salió al encuentro de su antiguo discípulo y amigo, lo acogió con el invariable afecto de otro tiempo, y durante los breves días que esa vez estuvo en Guatemala el doctor Herrera, á la puerta de su hotel se veía con frecuencia el coche del marqués. Nunca olvidó el doctor Herrera al doctor Aycinena; las opiniones de ese ilustrado sacerdote, sobre ciencias y sobre política centroamericana, las citaba como apogemas indiscutibles.

VII

Terminados sus estudios profesionales en 1849, habiendo obtenido después de brillantes exámenes el diploma de abogado, el doctor Herrera dispuso su regreso á Costa Rica; al despedirse del señor Meany, éste le entregó setecientos pesos, los mismos que el doctor había llevado de aquí y dado á aquel caballero para que se los guardase. Naturalmente el doctor que había vivido largo tiempo en la casa, rehusaba recibir aquella cantidad, pero Meany lo obligó á aceptarla, diciéndole que la casa era lo que le quedaba aduciendo lo que nunca podría pagarle.

Después de su regreso de Guatemala, el doctor Herrera se dedicó al servicio público y á la vida del hogar, pues contrajo matrimonio con doña Guadalupe Gutiérrez, señora muy distinguida, perteneciente á la familia de don Agustín Gutiérrez Lizaurzábal. Fruto de ese matrimonio fueron dos hijas, Angélica y Mercedes, ambas de educación esmeradísima y la pri-

mera muy notable como excelente pianista. Fué el doctor Herrera un esposo modelo y un padre cariñosísimo; así que llenaba sus deberes oficiales, su gran placer consistía en hallarse en el seno de aquel hogar culto y tranquilo, oyendo las armonías que sus hijas le arrancaban al piano. ¡Cuán breve y engañosa es la felicidad en esta vida!

(Termina)

DE LA SELVA

Vianda sabrosa, con exquisito esmero preparada, es la que sirven hoy en ricas porcelanas á sus lectores los hombres de la prensa. La moralización de nuestra juventud, hoy atrofiada por todo género de debilidades del cuerpo y del carácter, parece ser el tópico de más importante actualidad entre los que empuñan la pluma del diario.

Y á fe que todos arremeten bizarramente contra las aspas de esa interrogación abrumadora, sin lograr otra cosa en nuestro sentir, que hacer airoso alarde de ajenos y quizás propios remordimientos que asoman cautelosos en la conciencia con las primeras canas. La cobardía moral que á todos nos corroe, es inaudita. Pecamos contra todo. Todo lo estropeamos, todo lo profanamos con incomparable sangre fría; y luego, cuando vemos asomar el botón primoroso de la pubertad en los hijos que nos dió un amor, el único quizás que nuestra ruindad no mancilló, temblamos de espanto al ver nuestro pasado sombrío tenderse como un manto de amenaza á sus espaldas. Y entonces proclamamos la excelencia de la virtud que antes despreciáramos, y nos damos á imaginar montones de perversión donde sólo pueden verse diminutos lunares.

Y pensamos en todo: en leyes, en persecuciones, en misticismos, que se yo, menos en rehacer nuestra vida y oponer como puerta firme á la invasión del mal, á la entrada de nuestros hogares, nuestro ejemplo recto y sano. La juventud no está perdida, sostenemos nosotros. Tambalea entre el humo del tabaco y los vapores del alcohol, asida del bordón de la mentira, adornada con las baratijas de la fatuidad. Metamos en ese desconcierto los ejemplos sanos, las enseñanzas valerosas. Pongamos al frente de los jóvenes en los puestos visibles, á hombres probos é ilustrados que jamás hayan mauchado su vida con una iniquidad... y dejemos obrar la conciencia en campos de respeto cariño y de sincera convicción.

No recurramos á los dogmas mentirosos que fabrican convencionales y flojos moralismos, para salvar á los hombres. Libertad y verdad, conciencia del deber, pureza en la acción, modestia y entereza. Hé ahí lo que hace falta, lo que debemos buscar á todo trance, y eso no lo dan los reglamentos ni lo inventa la disciplina. Lo ofrecen espontáneamente, como frutos naturales de un estado social libre y austero, los buenos ejemplos de los hombres y sobre todo la sanción que sobre sus buenas ó malas acciones ejerza la comunidad.

El terremoto de Chile

La ciudad ha sido completamente destruída.—Centenares de muertos.

Lima, 18.—A las ocho de la noche del jueves se sintió en Valparaíso un gran temblor de tierra que rompió los alambres de la luz eléctrica y las cañerías de gas y agua causando numerosos incen-

dios, principalmente en la parte comercial. La comunicación con Santiago está interrumpida; los túneles del ferrocarril cayeron; en Bella Vista los muertos se cuentan por centenares. La falta de agua no permite apagar los incendios. La villa de Ligua, situada entre Valparaíso y Coquimbo, fué completamente destruída.

La tropa hizo fuego contra los individuos que se dedicaban al saqueo. Los sobrevivientes están acampados en las colonias y lugares abiertos, otros se refugiaron á bordo de los buques.

Están en escombros los pueblos de Viña del Mar, Quilque y Limuche.

Valparaíso, 18.—El 16 del actual fué destruída esta ciudad por una serie de temblores que causaron conflagración general. Las casas que no han caído están ardiendo. Los muertos y heridos se cuentan por millares. No hay un edificio que no esté averido.

Buenos Aires, 18.—Anoche se sintió un gran temblor de tierra en la provincia de Mendoza. Está interrumpida la comunicación con Chile.

CABLES

RUSIA

El terrorismo en acción

San Petersburgo, 18.—De la investigación llevada á cabo por el intento de asesinar al gran duque Nicholaievich dió por resultado que habían sido cargados con bala y rifle.

Otra investigación entablada para descubrir los robos cometidos durante la guerra, dió por resultado la desaparición de 1500 vagones y el robo de 700,000 rublos en una estación.

En la provincia de Penza la turba atacó á la tropa haciéndola huir.

Varsovia, 18.—Los revolucionarios mataron 17 policías, 4 gendarmes, 7 soldados é hirieron á muchos más. La tropa cargó contra el populacho matando 15 é hiriendo á 130.

Lodz, 18.—Una bomba incendió el palacio habitado por el comisario de policía.

Los terroristas y revolucionarios han emprendido una campaña muy activa contra la tropa y policía en varios puntos de Varsovia. En Chita mataron al jefe de policía en la puerta de su casa.

San Petersburgo, 18.—En Lodz fueron heridos 6 soldados, 3 policías y la esposa de un capitán. Otra bomba mató á dos terroristas y dos soldados. En Radón fué muerta la esposa y un hijo de un capitán de policía y también muerto el jefe del cuerpo. En Plock fueron atacados simultáneamente todos los policías, resultando heridos varios. Un periódico llama á la última noche "La noche de San Bartolomé en Polonia".

GRAN BRETAÑA

Las reformas en Persia

Londres, 18.—Telegrafian de Persia diciendo que el Shah se vió obligado á establecer las reformas por los revolucionarios, los cuales libraron muchos combates con las tropas.

BELGICA

Manifestación socialista

Bruselas, 18.—Hoy tuvo lugar una manifestación compuesta de 50,000 obreros, pidiendo la jornada de 8 horas.

ITALIA

Cuestión de bigotes

Roma, 18.—Dos mil mozos de hotel han protestado contra la rasura del bigote.

Oficial

Instrucción Pública

Maestras de costura de la ciudad de Heredia se nombran á doña María Dolores Flores y á la señorita María Ana Viquez.

Gobernación

Se aprueba lo dispuesto por la municipalidad de Cañas elevando á seis céntimos trimestrales el metro lineal de frente que se beneficie con el alumbrado público.

—Se aprueba el acuerdo de la municipalidad de Santa Cruz sancionando con cinco colones el botiquín de don Vicente Alvarez, quien en virtud de esta subvención estará obligado á expender medicinas y despachar recetas á cualquiera hora de la noche que los particulares lo soliciten.

—Se aprueba la disposición de la municipalidad de Puntarenas aumentando á \$ 10-00 el sueldo del farolero de Chomes y otra elevado á \$ 75 00 mensuales el sueldo del juez del Rastro.

—Se inviste con el carácter de Registrador Auxiliar del Estado Civil al Agente de Policía de El General, cantón de Tarrazú.

Notas internacionales

El progreso de Suiza

Recientemente se ha publicado un interesante trabajo estudiando la situación política y económica de Suiza. Nosotros entresacamos algunos datos evidencian el enorme progreso que se ha operado en todos los órdenes en aquel país.

Tenía Suiza en 1870, 2 millones y medio de habitantes (64 por kilómetro cuadrado). En 1900 su población ascendía á 3 300,000 almas (80 habitantes por kilómetro).

El número de extranjeros que residían en 1870 en Suiza era de 150,000 (5,7 por 100 de la población total), y en 1900, 383,000 (11,6 por 100).

En 1870 había en explotación 1,300 kilómetros de ferrocarril, que transportaban 69 millones 800 mil de viajeros y 2,200,000 toneladas de productos.

Se han construido en el plazo de tiempo á que nos referimos 380 kilómetros de tranvías.

La exportación ha subido desde 1885 á 1904, de 666 millones de francos á 891 millones y medio.

La red telefónica tenía el año pasado 242,000 kilómetros y contaba 47,000 abonados.

En 1880 circularon 66 millones de cartas y tarjetas postales. En 1905 se duplicó la circulación de las primeras y pasó de 55 millones de las segundas. El servicio telegráfico aumentó en la misma proporción.

Las Cajas de ahorros se han multiplicado en un modo asombroso. En 1850 había 163, con 181,172 imponentes. En sus cajas tenían 60,400,000.

En 1867 había 564 Cajas de ahorros con 984,400,000 francos de 1.031 500 imponentes.

Hay 2,300 Sociedades de socorros mutuos con 260,000 asociados y 30 millones.

Y, para concluir, un dato que explicará en gran parte la prosperidad de la República helvética. Los cantones invierten en instrucción pública anualmente 52 millones de francos, y 4 el Gobierno federal.

Ultimas noticias de Chile

La Paz, (Bolivia), 19.—En esta ciudad se han recibido las siguientes noticias del terremoto que sacudió a Chile y Argentina. Empezó a las 8 de la noche, abarcando centenares de millas, en cuadro, desde Valparaíso hasta Buenos Aires. Las líneas telefónicas, cablegráficas y férreas quedaron completamente destruidas; la ciudad de Santiago estuvo aislada durante dos días. Aunque esta ciudad ha sufrido muchísimo daño, el tráfico comercial continúa.

Valparaíso ha sido totalmente destruida por el incendio. Muchas compañías de seguros y de comercio quedaron arruinadas. El gobierno pidió tropa a Tacna para mantenimiento del orden.

En Chile han sufrido terriblemente las villas de Limache, Quilpu y Quillota, y en Argentina Tucumán, Andes e Inca quedaron destruidas.

Lima 19.—Según las últimas noticias recibidas de Valparaíso aunque los ánimos están tranquilos la situación es horrosa. En la calle Victoria el único edificio que quedó en pie es la residencia de la familia Edwards. En Santiago el temblor fué tremendo pero no ocurrieron incendios. Los daños materiales son grandes y los muertos pocos. El dinero que se había recogido para festejar al presidente electo, señor Montt, se dedicará al socorro de las víctimas.

Washington, 18.—La oficina meteorológica publicó el siguiente boletín: "La tarde del 16, el sismógrafo de esta oficina registró un fuerte temblor de tierra en alguna parte lejana. Comenzó a las 7 horas, 15 minutos y 22 segundos, tiempo de 75º meridiano.

Tío Berrinche

"Para PATRIA"

Entre mis poquísimos amigos cuento al anciano Berrinche Quiérole por su ingenuidad y por cierta gracia con que sabe decir sus mismas groserías.

Se notan en él algunos rasgos de su alegre juventud, que suavizan algún tanto su mal humor.

"Yo no era como soy", me dice algunas veces, y lo creo. Su grosería me parece impuesta. Parece que la humanidad se ha dado un poco que sentir. Es de creer que no somos culpables todos los humanos; pero el todo paga por la parte, y él aborrece en general.

Cuenta Tío Berrinche que su juventud fué muy variada: ocupó todos los empleos conocidos desde pinche de cocina hasta sacristán, siempre con buenas notas, pero miserables provechos.

Tiene una memoria tan feliz, que cuenta minuciosamente y describe las costumbres y personas de las casas donde sirvió. Es una personificación de Gil Blas en sus primeros tiempos.

Lo más extraño en mi amigo Berrinche, es, que no prefiere el tiempo pasado al que ahora corre, nada de eso. "Los hombres siempre han llevado y llevan una fiera en el seno", y él asegura que es de raza felina, por lo bien que esconden de las uñas, para sacarlas a su tiempo.

Si uno le habla de las leyes, "Cuan subtiliter Anachareis leges telis aranearum comparabat". . . . exclama, con cierta entonación pícarosca "Las leyes, por supuesto salvo la de imprenta, son como las telarañas: se cuelan los bichos mayores y se prenden las tristes moscas—yo he sido siempre mosca—y de la conciencia qué me cuenta Ud., Tío Berrinche"

—Vamos! qué llamas tú conciencia?

—Pues, Tío, ese sentimiento interior que aprueba las buenas acciones y reprueba las malas, por cuya razón van acompañadas de satisfacción ó de remordimiento. . . . —¡Qué barbaro! Y crees tú que eso existe? Antes solían parecer algunas, aunque algo arrugadas; hoy eso es contrabando, chico. Hoy no hay más que el primerum miquis, y ¡va la bola!

—Estos pocos rasgos os darán a conocer a mi amigo Berrinche, si topais con él.

PUBLICO.

Bismark, dios

El canciller de hierro patron de un pueblo boliviano

"Cierta misionero de la América del Sur, dice "La Voz del Sur" de Tacna, cuenta que en el camino de Oruro a Antofagasta, encontró una tribu de indios fetichistas que

consideran y adoran á Bismark, como si fuese un Dios.

"La causa de semejante deificación no puede ser más curiosa.

"El año anterior vieron los indios seriamente amenazadas sus cosechas por efecto de una pertinaz sequía y recurrieron á sus ídolos, los cuales, como es natural, no les resolvieron la situación.

"El jefe de la tribu, que había visto en casa de un labrador emigrado un retrato del canceller de hierro, recordado de un periódico alemán ilustrado, fué á pedirselo y el labrador se lo entregó. Entonces los indios condujeron el grabado en solemne procesión hasta el templo de sus ídolos, y por rara casualidad las nubes comenzaron á descargar agua sobre los agostados campos de los indios, quedando establecida la deidad del canceller alemán, al que los indios dieron y dan el nombre de Bimbarko, y en su honor sacrifican toda clase de reptiles."

DE SOCIEDAD

El domingo cumplió años nuestro distinguido amigo don Luis Cruz P. y para celebrar ese acontecimiento de manera acorde con su proverbial generosidad, obsequió á los pobres con una comida abundante y suculenta, que sus propias apreciables hijas sirvieron. En la noche organizó la espiritista Concha una reunión de confianza en honor de su padre, quien fué muy agasajado por los numerosos concurrentes. El doctor Zambrana pronunció algunas palabras cariñosas y elocuentes, muy gustadas como todo lo del Maestro. Que viva muchos y muy felices años más nuestro viejo y apreciado amigo don Luis.

—Con gusto consignamos la noticia de que la estimable señorita Odilje González sigue mejor de la grave dolencia que la aquejaba. Hacemos votos muy sinceros por el pronto y completo restablecimiento de tan buena y simpática niña

Del Naranjo

Por telegramo

18 agosto, 7 p. m.

De plácemes está este pueblo por el regreso, después de su viaje á Estados Unidos, del doctor Fallas, á quien tanto se aprecia aquí.

Corresponsal II.

MAS CABLES

RUSIA

Temblores de tierra.—Los policías presentan la dimisión.—Atentado contra el gobernador general.

San Petersburgo, 19.—Cerca de media noche se sintieron fuertes temblores de tierra en Dzerkeng y Kopal.

Desde que se reanudó la campaña terrorista los jefes de policía de varias provincias se quejan al ministerio de que los subalternos no quieren servir los puestos. Si esto continúa la policía será reemplazada por tropa. La cuadrilla negra trata de celebrar un congreso en Kieff con objeto de nombrar delegados á la Duma.

El presidente del consejo y el ministro de la guerra han recibido centenares de cartas pidiéndoles el castigo de los oficiales que fustigaron á la señorita Sitrnoff.

Varsovia, 19.—Desde una casa de tres pisos arrojaron ayer tres bombas al coche del gobernador general. Dos estallaron detrás del coche sin causarle daño. Un pelotón de genarmes registró la casa sin encontrar á los agresores. Se dice que momentos antes se presentaron unos jóvenes amenazando á los dueños con volver y obligándolos á desalojar la casa. El gobernador ha sufrido un ataque cerebral.

Ayer fueron muertos dos guardias rurales en Gombin, uno en Kirnozia y uno muerto y otro herido en Kovic.

AUSTRIA-HUNGRÍA

Festejos

Viena, 19.—En todo el país se celebró el cumpleaños del emperador Francisco José.

GRAN BRETAÑA

Viaje de la reina

Londres, 19.—La reina Alejandra partió para Noruega con objeto de visitar á su hija Maud.

ALEMANIA

Regreso del Kaiser

Berlin, 19.—Precedentes de Norderdey regresaron el Kaiser y el canceller von Buelow. Trabajan juntos constantemente. El Kaiser se muestra muy satisfecho de la conferencia celebrada con el rey Eduardo.

FRANCIA

Príncipe herido

París, 19.—El príncipe Mohamed Ibrahim, de Egipto, se encuentra gravemente herido á consecuencia de haber chocado

con un tren el automóvil que lo conducía. El chauffer quedó muerto. Esto ocurrió en Bernag, Normandía.

Burdeos, 19.—En contestación á un telegrama que se le dirigió, preguntándole su opinión respecto á la encíclica del Papa, Monseñor Lecot, cardenal arzobispo de esta ciudad, dijo que los obispos no darán paso alguno antes del 9 de diciembre, en cuya fecha empezará á regir la ley de separación.

IN MEMORIAM

La inexorable muerte ha puesto prematuramente punto final á una preciosa existencia. Una enfermedad fatal, sufrida con resignación y paciencia, cierra con candado de acero, las páginas brillantes de ese libro vivo y andante, que á la vez fué científico y moral, y en vida llevó el nombre de Juan de Dios Céspedes. Libro que fué como fuente inagotable en donde saciaba su sed la juventud costarricense y en particular la cartaginesa.

Don Juan de Dios cae como el árbol de la montaña azotado por el borrascoso vendabal, para no levantarse más; ya su palabra galana y sencilla no repercutirá en las aulas de las escuelas y colegios, ya sus profundas ideas no se revelarán más á aquella juventud que tanto lo apreciaba por que supo conocerle, ya sus hábitos de trabajo y de vida modesta, no seguirán sirviendo de ejemplo á sus admiradores, porque el modelo duerme el sueño de los buenos, bajo la losa fría.

Muere relativamente joven, cuando su cerebro privilegiado estaba lleno de ciencia y de saber, cuando su espíritu dispuesto siempre á la lucha, preparaba la simiente que él con mano hábil y experta sabía sembrar en el corazón de la juventud, y cuando principiaba á contemplar los primeros frutos de las inteligencias que él cultivó.

Fué un enamorado de las ciencias, un abnegado apóstol de la enseñanza, el completo pedagogo, el fiel amigo de la juventud. Sufrió con la resignación del justo la enfermedad que cortó el hilo de su vida, y dió su último suspiro con la sonrisa en sus labios y la satisfacción en su alma, pues no deja ningún agravio en este valle de desventuras, en donde tantas decepciones y sinsabores experimentó.

En el corazón de cada uno de sus discípulos levantó un monumento impercedero, que no á todos les es dable levantar,—el monumento de la gratitud,—y en las ciencias deja como timbra de legítimo orgullo para Costa Rica, á quien tanto amó, su libro de "Química Inorgánica".

Falleció pobre y olvidado casi, de muchos de sus amigos: su entierro fué modesto, como modesta fué su vida.

¡Llorémosle! Es una estrella menos en el mundo de la ciencia!

AGUSTIN MONGE.

San José, 11 de agosto de 1906

Campo abierto

GRATITUD

La guardaré eternamente con el activo y competente doctor don Mariano Rodríguez, por la curación hecha en mi hijo Napoleón que estuvo al borde de la tumba. Pues estuvo postrado en cama dos meses y medio y el inteligente galeno se interesó por salvar á mi querido hijo.

CRUZ A. PACHECO

La Unión, agosto 15 de 1906.

A los suscritores

de PATRIA

En el corriente mes empezaremos á obsequiar á nuestros abonados tres premios, así: UNO DE Q 50 Y DOS DE Q 25.

El sorteo se hará entre los números de los recibos de suscripción que el día último estén pagados. Además, todos los días se dará un libro literario á aquellas personas que resuelvan las charadas y jerooglíficos que publica PATRIA.

RAFAEL ALPIZAR A.,

Administrador.

En broma

Cierto joven escritor, Muy apreciable sujeto, Publicar quiso en folleto Los versos de que era autor; Y al efecto, por temor De ver su obra rechazada, En la cubierta dorada Y con lujosa impresión Puso: "Primera edición Corejada y ahumentada."

En una tertulia de confianza declama un caballero una poesía pesadísima é interminable, titulada: "Si yo fuera pájaro!" Un individuo que le escucha impaciente, dice al oído del dueño de la casa: —Si yo fuera escopeta!

Pasatiempos

Más soluciones á la charada COCOBOLA, Srtas. Adriana Cortés, María Fonseca y Srs. Juan F. C., Donato Salas y Elías Chinchilla G.

Acertaron el logogrifo de ayer para esta capital, Valbuena, las Srtas. Clemencia Montealegre, María Isabel Pastor, Nelly Mora Q., Claudia Jiménez, y Chabela Sibaja G., doña Silvia Monge de Castro y señores Daniel Jiménez, Ernesto Calderón, M. Formosa Viñas, Rómulo Montoya, Marcial Rojas M., Baltasar Chavarría h., Luis Dobles S., Rob. Caus, Enrique Saborío G., y Raf. Herrera J.

Obtuvo el premio, á la suerte, el señor Baltasar Chavarría h., á quien hemos enviado el libro *Por esos mundos*, de Rodrigo Soriano.

Acertaron la charada para provincias, *Talamanca*, las señoritas Elisa Esquivel I., de San José; Emilia Fernández, Chabela Sibaja G., de Alajuela, Lía é Isolina Araya de Santo Domingo, Her; señores Rig Vega M., J. Elebé y R. Saborío h., de Grecia; Carlos y J. León Calvo E., de Alajuela; Julio Bolaños, de Heredia, Proceso Rojas E., de Atenas y J. F. S. de Santiago.

Obtuvo el premio, á la suerte, la señorita Emilia Fernández, de Alajuela, á quien hemos enviado el libro *Los humildes*, de A Pérez Nieva.

Para hoy, para los lectores de la capital, el siguiente

JEROGLIFICO

SE

ISLA RIO

Para provincias

Para hoy y mañana, la siguiente Charada

En la tercera cayó Miguel, estando beodo; y á su casa le llevó y en la dos primera metió un sastrero llamado todo.

La solución de esta charada de besernos enviada antes del jueves,

Avisos de actualidad

HIELO BARATO!

Del 15 de Setiembre próximo en adelante suministraremos hielo muy compacto y purísimo, hecho con agua destilada (vapor condensado) á precios mucho más bajos que los actuales.

San José, agosto 20 de 1906.

WOLF & CIA.

3 - vs,

GREMIO DE COMERCIANTES

AL POR MENOR

Muy señor nuestro:

Con el objeto de elegir la nueva Junta Directiva, y tratar otros asuntos de importancia, de acuerdo con los artículos 49 y 51 é inciso d.) del artículo 55 de los estatutos aprobados por el Gobierno, tenemos el honor de invitar á usted á una reunión general extraordinaria que tendrá lugar el domingo 26 de agosto corriente á las 2 30 de la tarde en el salón de la Mercadería. De usted atto. s. s.

J. Cubero Vargas, V. M. Fernandez, Presidente, Secretario, Ag. 18 - 8 v.

JUNTA DE EDUCACION DE

SAN JOSE

A las personas que no hayan pagado la cuota que les corresponde, según el detalle escolar publicado el 22 de noviembre de 1903 en "La Gaceta" oficial, se les avisa que deben cubrir esa suma, pues de lo contrario la autoridad escolar procederá sumariamente al cobro conforme ordena el artículo 103 de la Ley de Educacion Común. San José, 8 de agosto de 1906.—15 v.

ERNESTO MARTIN

ABOCADO y NOTARIO

OFICINA: frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

San José, agosto de 1906.

EL MEJOR REMEDIO

para el peor dolor

¿sabéis cual es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES Constantemente renueva sus existencias Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes San José, julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS Apartado numero 249 Telefono numero 36

Precios baratos

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de

Gregorio Soto

MANUEL ROMERO

El mejor almacén de la República. Mercaderías renovadas mensualmente Novedad en pañuelos, seditas, lanas y artículos de fantasía Paraguas. El famoso perfume FERIA

IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber á los constructores y al público en general, que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadamillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillan, machibarratornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos, á celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos la buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1905.—Wolf & Ca. 15 v.

Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Llegaron los cuadernos de escritura vertical-mexicanos- calificados por un consejo de profesores como el mejor de los hasta ahora conocidos, por su método correcto y por su baratura. 180 lecturas por Estevanez. Tratado social por la condesa de Trama A. B. E. música por M. Morales; como no roban, como no matan, po Villodi; 100 clases de Jiu Jitsu; Aritmética elemental por Sabino Anizar; Lecturas instructivas sobre vegetales útiles; Manual del pastelero y gran colección de manuales de utilidad práctica; guía metodológica para la enseñanza de la costura; tratado de análisis gramatical y lógico por Aguilan. Todo á precios sin competencia.

CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

HOTEL INTERNACIONAL DE PUNTARENAS

Unico de primera clase en este puerto.

Unicos, agosto de 1906

Puntarena

FERNANDO MAGRI

Administrador.

W. STEINVORTH y HNO.

SURTIDO COMPLETO

para pulperías y vinaterías

PODER

En esta fecha he confiado poder genera lismo á mi esposa doña Olivia Castro de Tinoco.

Luis Demetrio Tinoco
San José, 15 de agosto de 1906.—6 v.

EL DOCTOR CALNEK

ha trasladado su oficina al antiguo despacho del Doctor Inksetter, frente al Parque Central.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m. 1 m.

GANGA

En condiciones ventajosas para el comprador, se vende un establecimiento de pulpería y lico, situado en uno de los mejores puntos de esta ciudad. Para informes ocórrase á las oficinas de PATRIA.—San José, 8 de agosto de 1906.—15 v.

LABORES DE MANO

Elisa v. de Durán y Catalina Fournier Se hacen cargo de toda clase de labores de mano.

Se confeccionan trajes de señoras y niños, uniformes para señoritas, etc.
Dan clases de labores, á domicilio á 5 colonias, y en su casa á 3 colonias mensuales.—1 m.

JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificios y toda clase de trabajos de carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc.
Avenida Central, frente á la Eureka.—San José, Costa Rica.

MAGNIFICO NEGOCIO

Se vende un derecho á la tercera parte de Teatro Variedades. Dirijirse á

ENRIQUE GOICOEHEA
San José, 24 julio 1906.

SEBO

refinado, superior al extranjero por su mayor rendimiento, y muy propio para la fabricación de velas, vendiéndose á precios

SIN COMPETENCIA

CARLOS VOLIO T.
Pueden verse las muestras en el Depósito de maderas de Mr. Wolf, antigua caballeriza de Quell & Gutiérrez.
San José, julio 23 de 1906.—15 v.

CERVEZA



La Cerveza

que ha hecho á Milwaukee famosa. Al Siglo Nuevo Unicos agentes

De Administración

El señor Alberto Chavarría h., ha sido nombrado Administrador auxiliar de este diario, quedando en consecuencia autorizado para firmar los recibos y obligaciones de PATRIA.

San José, 16 de agosto de 1906

RAFAEL ALPIZAR A.,
Administrador

Calendario

Martes, 21.—Santas Juanas de Chantal, Rosa y sus tres hijos, mártires; Bonoso y Maximiano, mártires.

SANTA JUANA FRANCISCA DE CHANTAL, FUNDADORA.

(180)

La santísima fundadora de las religiosas de la Visitación, Juana Francisca Fremiot de Chantal, nació en la ciudad de Dijón, cabeza del ducado de Borgoña en el reino de Francia. Era á la sazón el padre de Juana Francisca, presidente del Par.

mento de Borgoña, y como un caballero que profesaba la secta infernal de Calvino, visitase y acariciase la santa niña y le diese algunos regalillos, ella los arrojó luego al fuego, diciendo: "Ved cómo arderán en el infierno los herejes que no vuelvan á la verdadera fé católica". y á una criada entrada ya en años, que procuraba apartarla de las cosas de Dios y aficionarla á las del mundo, la reprendió ásperamente, diciéndole que no quería que de allí en adelante la sirviese en cosa alguna. Siendo ya de edad competente, la casó su padre con el barón de Chantal, con quien vivió como perfecta casada. Jamás recibía visitas de caballeros, en ausencia de su marido; y cuanto podía ahorrar de atavíos y regalos superfluos, lo daba por su mano á los pobres. Llevó con perfecta resignación, ocho años después, la muerte de su marido, herido involuntariamente por un compañero con quien había salido á cazar, y los malos tratamientos que por espacio de siete años recibió en la casa de su suegro, de una antigua criada que hacía burla de su piedad y la trataba como á esclava, y las tentaciones gravísimas que permitió el Señor que la purificasen como el oro en el crisol, de las cuales escribió la sierva de Dios que la afligían tanto, que cualquiera hora del día trocaba de buena gana por la hora de la muerte. Hizo voto de perpetua castidad, y al pedirle por esposa cierto caballero rico y noble, con una lámina candente se gravó ella en el pecho el nombre de Jesús, al cual escogió por perpétuo y divino Esposo. Fundó después la Congregación de la Visitación de María por consejo de su director espiritual San Francisco de Sales, el cual la mudó más tarde en Religión con clausura y votos solemnes, y dió á las religiosas la Regla de San Agustín y otras constituciones llenas de celestial sabiduría, asentando como cimientos de su nuevo instituto la caridad y humildad, y el amor de Dios, como el alma de toda su vida religiosa. Y prendió tanto fuego este amor divino en el corazón de la santa fundadora, que se obligó con voto á obrar siempre lo que entendiese ser más perfecto y agradable al Señor; y Dios en retorno ilustró á su sierva con esclarecidos dones de profecía, de discreción de espíritus y de milagros, y con la veneración de los príncipes, de los reyes, de los obispos y de los santos. Finalmente habiendo renunciado la santa el cargo de superiora y rehusado siempre el nombre de fundadora, á la edad de sesenta y ocho años, enfermó de muerte y pronunciando tres veces el adorable nombre de Jesús, entregó su alma á su divino Esposo.

CRONICA

Cronista: Néstor Cuevara S.

Duelo

Ayer tarde dejó de existir el caballero israelita don Moses Ancel Sasso, cuyo entierro se efectuará hoy á las 10 a. m. Enviamos nuestro pésame á su apreciable familia.

Personales

En breve saldrán del país las señoritas Montealegre, Mata y Adriana Carranza.

—Regresaron á esta capital las señoritas Angela é Inés Herrera y Claudia Carranza.

—Precedente de Santo Domingo de Heredia, estuvieron en esta capital la señora madre y hermanas del doctor Tamayo.

—De Puntarenas, de paso para Cartago, estuvo en esta capital don Serafín Sarvia.

—Precedente de Puntarenas se encuentra en esta capital doña Enriqueta v. de Moya.

En

Aserrí estuvieron el domingo doña Avelina v. de Zamora, hijas y algunas señoritas de esta ciudad.

Rifa

don Rafael Dengo tiene en rifa un magnífico fonógrafo, en el establecimiento de comercio, sito frente á La Alhambra.

Chasco

y grande sufrimos todos los que el domingo por la tarde llegamos á la plaza de la fábrica con la intención de admirar al célebre cubano, Rodríguez en sus sorprendentes actos de equilibrio.

No obstante su anuncio en hoja suelta no se presentó esa tarde, como tan de buena fe creímos que lo haría. Viernes y sábado suspendió el espectáculo á causa de la lluvia, pero el domingo quizá por dejarnos con un palmo de narices ó en vista de que llevaría á su "bol-sa" muy pocos "chuminos", debido á

la escasa concurrencia, no se asomó ni en broma. A no ser por un pleito de dos grandes perros la tarde hubiera pasado sin nada sensacional

Idlay!

Los globitos de papel siguen cruzando el espacio en medio de la algazara de los chicuelos y con el peligro de que el día menos pensado contemplamos devastador incendio. Con tal que los niños se diviertan bien podemos morir hechos chicharrones.

Fiestas Cívicas de Cartago

Para la mayor comodidad del público que desee acudir á la antigua capital en busca de ratos de expansión, el Ferrocarril de Costa Rica correrá entre Cartago y San José, además de los trenes ordinarios, uno especial que saldrá durante el día todas las noches á las 10,30 durante los días, 19, 20 y 21 de los corrientes.

También habrá un tren especial el domingo 19, saliendo de esta ciudad con dirección á Cartago á las 11 de la mañana.

No dudamos que con tan cómodo arreglo será numerosísimo el público que de esta ciudad y puntos intermedios asistirán á estas fiestas, pues se tendrá la seguridad de regresar al hogar á una hora conveniente.

Fiestas

Las de Cartago han estado concurridísimas.

El sábado por la tarde y domingo durante el día los trenes han llevado á quella ciudad centenares de personas.

Ante

el Agente 1º se han presentado varias mujeres, vecinas de la Puebla, delatando á otra por maltrato á su hija, niña de ocho años. Las delatantes acusan á la madre de pegarle á la niña con una "mano de piedra de moler", y dicen que han oído gritar á la niña desesperadamente y suplican que no se le castigue de ese modo. El Agente levanta la información del caso.

Movimiento marítimo

Limón, 20.—Anoche á las 8:30 zarpo con destino á Boston el vapor inglés Esparta. Pasajeros: A. Dwight, M. Montealegre, T. Megguines, J. Wilson, R. Echazarreta, G. Tinoco y A. Pacheco.

Conclerto

el domingo por la noche tuvo efecto el concierto en honor del maestro don José Joaquín Vargas Calvo, con que los alumnos de la Escuela de Música Santa Cecilia le obsequiaron por ser el día de su onomástico.

La fiestecita, concurrida por todas las alumnas de dicha escuela y por un número de jóvenes amantes de la música, estuvo á la altura de las que en esa escuela suelen darse.

Para el domingo entrante se prepara otra velada en esa escuela en honor de nuestro Ministro en Estados Unidos, don Joaquín Bernardo Calvo.

Movimiento de Hoteles

Imperial.—Día 18.—Entradas: Ms Elizabeth Yates y Ms. Kate P. Roberts de New York, Cesáreo, Mauro y Serafín Saravia, de Puntarenas.

Internacional.—Día 18.—Entradas Francisco Sánchez, San Ramón y Pau Duchuz, de Panamá.

En Variedades

El sólo anuncio del Húsar fué suficiente para que el teatro Variedades se llenara el domingo último y entre la concurrencia figuraran familias de lo más distinguido de la sociedad josefina.

La ejecución fué perfecta, tanto por las partes principales como por coros y orquesta.

"Los demonios en el cuerpo" hizo reír al auditorio por los chistes de buena ley que llenan la obra.

La señora García y los señores Leal, Unda y Tánchez hicieron gala de su talento ajustándose en un todo á sus papeles.

Satisfecho el público por la buena ejecución y la empresa por los colonos en contaduría.

Liga de obreros

Por haber llegado tarde el aviso á los interesados muchos obreros no pudieron concurrir á la reunión que debió celebrarse en memoria del inolvidable don Alberto Villaseñor, fallecido últimamente á causa del fatal accidente que todos conocemos.

Al local designado acudieron los señores don Manuel Dengo, don Gerardo Matamoros, don Rafael R. Carrillo, don Santos Pastor, don Andrés Montero, don Cornelio Salazar, don Vicente Montero, don J. J. Mendoza y otros cuyos nombres no recordamos conviniendo en postergarla para el próximo domingo.

Onomástico

El doctor don Luis Cruz P., celebró el día de su onomástico con un riquísimo almuerzo obsequiado á los pobres de esta ciudad.

Incidente

En la tarde del sábado, por la plaza de la Merced, á un boyero se le

rompió una rueda de su carreta, ocasionándole á uno de los bueyes algunas contusiones.

Onomástico

Con respetuoso cariño saludamos en el día de su santo al estimable caballero don Bernardo Soto. Le deseamos luengos años de vida.

Ascensión

Guerrero continúa más torcido en sus ascensiones que el cuerno de un buey. Antier en Santo Domingo de Heredia, al pretender elevarse quedó prendido de una cerca de alambre, rompiéndose el traje. El globo continuó su marcha áerea hasta caer en el cementerio de Heredia, á donde fué en pos de tranquilidad eterna.

Según nos informa Guerrero, con mejor suerte piensa hacer algunas ascensiones más en la ciudad de Cartago.

Obito

En la ciudad de Heredia dejó de existir, el sábado por la noche, la apreciable señora doña María V. de Gamez. Paz á sus restos y resignación cristiana para su familia.

Defunciones

Día 19.—José Trinidad de los Angeles Barrantes, 11 meses 20 días, natural de Carlotá Barrantes. Distrito del Hospital.

Día 20.—Francisco Garro Cordero, 60 años, legítimo de Romualdo Garro y María Cordero, murió en el Hospital.

Comercial

Don Antonio Castells vendió su establecimiento de comercio, "El Casino," al señor don Jesús Moya.

EI

joven don Emilio Moya, apreciable vecino de la ciudad de Atenas, se radicará nuevamente en esta capital.

Por

fin la avenida de la Sabana, sintió el enorme peso de la señora aplanadora dejándola en estado de transitar sin peligro de un tropezón. Tiempo ha, debería hacer esto, economizando lo que en peones se gastó.

Sepelio

A las diez a. m. del sábado se dió sepultura en la ciudad de Heredia, al cadáver de la que fué doña María v. de Gámez. Su muerte ha traído la tristeza á todos aquellos que tuvimos la dicha de tratar á la madre cariñosa, á la esposa modelo á la amiga sincera. Esta señora cuya desaparición hoy deploramos, fué honra y modelo inequívoco de la mujer costarricense.

(Comunicada)

De Aserrí

La fiesta patronal que se celebró el domingo en la simpática villa de Aserrí, estuvo muy concurrida por un sin número de personas de esta capital. Entre los huéspedes se encontraba el caballero don Páfilo J. Varrón, Ministro de Gobernación, que fué muy bien recibido y agasajado por los vecinos de aquel lugar.

—La flarmonía, en la actualidad sin maestro, debido á que el que tenía forma hoy parte de la banda de Cartago, ejecutó bonitas piezas durante el día, cosa que demuestraba el adelanto en que aquel señor la tenía. Los jóvenes que la forman son inteligentes y sería lástima que por no tener quien los dirija y ensaña, olviden cuanto han aprendido.

—En varias casas de esa villa se verificaron animados bailecitos en el día y durante la noche.

—El camino comprendido entre Desamparados y aquel lugar, se encuentra en pésimo estado; los barrizales son enormes y se corre el peligro de que la cabalgadura se quede atascada en uno de tantos que en ese trayecto se encuentran.—X. X.

Acera

En la plaza de la Merced, se ha dado principio á la construcción de la acera, que tiene poco más ó menos tres metros de ancho. Se nos dice que esa placita se destinará á parque.

Compañía Hamburguesa Americana

LINEA ATLAS

Vapores Correos: — Prinz Waldemar, Sarnia, Prinz August Wilhelm y Sibiria.

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York serán así:

Primera clase. Limón á New York	\$.40-00
Ida y vuelta,	75-00

San José, Junio 12 de 1906.

JOHN M. KEITH, AGENTE

Gran Fabrica de cacao molido

EN GUADALUPE

Agente general en la BOTICA ORIENTAL donde se despacha á domicilio al por mayor.

DANIEL BLANCO,

JOAQUIN BERROCAL

Médico y Cirujano

Despacha en la Botica del Mercado.—Alajuela.

La Nacional

Situada en la calle 2ª S

FABRICA DE TABACOS Y CIGARILLOS

Premiada en la Exposición de San Luis.

Esta fábrica cuenta ya con cinco años de existencia. Se despacha al por mayor y al menudeo en un departamento especial de la misma fábrica que está constantemente abierto al público.

Gran regenerador del cabello

"RHUM QUINA" DEL DOCTOR GERMAIN

Loción muy agradable y remedio eficaz y positivo para quitar la caspa y evitar la caída del cabello.

Se vende en la Barbería Española
A un colón el frasco. MARCA REGISTRADA

Ingeniero Mateo Albertazzi,

ARQUITECTO CONSTRUCTOR

y Constantino Albertazzi, Contratista,

Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrecen además piedra labrada para aceras, gradas, mausoleos. Todo á precios muy baratos. Proyecto y preventivos. Consultas profesionales. En esta oficina se reciben órdenes.

CLASES PRIVADAS

Ofrezco mis servicios en la enseñanza de niños ó jóvenes, de uno ó otro sexo, á los cuales no convinga la instrucción oficial por enfermedad ó cualquier otro motivo.

ELIAS JIMÉNEZ ROJAS

Apartado no. 230

CAFE VALBUENA

—DE—
Jose Maria Arias

—San Jose, junto al Teatro Variedades—

Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, deseosa siempre de diversiones que no perjudican y si recrean al espíritu. La clientela es numerosa.

Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRUJONES.

En el ramo de tostados, sandwiches, tamalitos, bizcochos, pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnífico BILLAR.

Doctor Mauro R. Fernandez

Horas de consulta de 9 á 10 1/2 a. m. De 12 á 2 p. m. y de 5 á 6 p. m.. Frente al Parque Central. Antigua oficina del doctor Inksetter.

Tip. DE PATRIA

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

Busque la de Calzado de ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños. Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez

LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad

Dirección:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo á Mr. Asch.



PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR
Artículos frescos y licores de todas clases
Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE VICENTE MONTERO G.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRICENSE

1ª Avenida Oeste. — Esquina opuesta al Correo



Cervecería



ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA
CAFE BENEFICIADO
COMPRA

Joaquin Llinas

Oficina.—Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

FOLLETIN DE PATRIA

21 de agosto de 1906. 11

Marta

Novela costarricense
(Escrita expresamente para PATRIA)

—Cálmese, Marcos, y vayamos poco á poco. El hombre de quien habla usted con tanto desprecio es más noble, de más alta condición que todos esos petrimetros que pululan por nuestros salones, que todos esos que se dicen pertenecen á la juventud dorada que sólo sirven para perfumarse, pasear las calles

de la ciudad y decir frases galantes á las tontas que les prestan oídos.

—Vaya, que usted, por lo visto, contra lo que yo creía, está esta noche de broma. De lo contrario debemos convenir en que la lectura de novelas han despertado en usted el romanticismo.

El caso no es para bromas. En cuanto á la lectura de novelas debo manifestarle que no soy yo quien con ellas pierde el tiempo. Los quehaceres de mi casa son mi única ocupación. Tengo mucho que hacer para ocuparme de trivialidades.

—Apartándonos de esto debo manifestarle que para alcanzar su amor; para que nuestra unión se realice, que es la única ilusión que acaricio, cuento con la aquiescencia de su papá. El está en un to-

LA BARCELONA
—DE—
ANTONIO MONTEALEGRE

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachi. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las fasificaciones. NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA

EL PORVENIR
La Sabana Quinto Braghiroly
Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Útiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras. Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo. Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país. MARCA MICADO El mejor té "Englis Breakfast" que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & Zeldon BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este
Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc.
Compra mandolinas viejas.

do conforme, más, anhela que nuestra unión se realice; varias veces me lo ha repetido. Y usted, Marta, debe convenir conmigo en que nadie está más interesado que su papá en hacer su felicidad.

—Desde luego que todo padre desea la felicidad de sus hijos; pero si yo me uniera á usted esa felicidad se trocaría en martirio. Yo, hasta hoy, he sentido por usted verdadera amistad. Si sigue usted importunándome, pretendiendo alcanzar una cosa que es completamente imposible, sentiré por usted el más soberano desprecio, lo conceptuaré como al más villano de los hombres. Mi papá me exigirá ser buena, que cumpla con los deberes de toda mujer honrada, pero no puede obligarme á que sienta amor por una persona de

terminada. Al corazón no se le maula.

—Luego no puedo abrigar ninguna esperanza?

—En ese terreno ninguna. Como amigos será con usted lo que he sido siempre can tal de que se porte con la corrección debida. Otra cosa no puedo concederle. Es cuanto puedo decirle.

Marcos, apesar de su cinismo y audacia, quedó confundido al escuchar las últimas palabras de Marta. Un sudor frío inundó su frente, y el que siempre había vencido, al encontrarse completamente derrotado sólo deseaba que la tierra se lo tragara. ¡Qué diría el gran mundo al enterarse de que Marta lo había rechazado, y lo que es peor, Luis seguía dueño de su corazón?

Pérez Hermanos y Compañía
AGENTES Y COMISIONISTAS

Propietarios del Aserradero del Mojo y Fábrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José; Av. C. Este No. 270. Telefono 116

Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 20 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc, cuyos productos podre mo ofrecer á precios sumamente económicos, dado el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota.

CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES
Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido é indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Compramos cedro amargo y dulce, laurel negro, ciprecillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, haciendo así, la pingüe ganancia del importador. San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta á cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cantina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José, á 50 varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres
SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE
Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y cariño.

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Urefia San José, julio de 1906.

CAL DE CONCHA

Se vende por mayor. Entenderse con Reginaldo Gamacho, en el galerón de sesteo del Paso de la Vacca; con Rafael Alpizar, en San José, ó con el que suscriba en Desamparados.

INDALECIO FALLAS

Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plaza. Venta por mayor y al menudeo al lado de la Botica Universal frente al Mercado.

MANUEL MONGE C.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía

OFICINA

CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado. De 8 á 10 a. m.— y de 1 p. m. á 3 p. m.

Después de unos momentos de silencio, Marta dijo, levantándose de su asiento:

—Cuanto acabo de manifestarle no será obstáculo para que me acompañe al salón. Seguir bailando no podré porque el estado de mi ánimo me lo impide. Pasearemos un rato y, después, me acercaré á mi padre y le suplicaré nos retiremos á casa, bajo el pretexto de hallarme indispuesta.

—Sabe usted, Marta, que sus menores deseos son órdenes para mí.

Le dió el brazo y pocos minutos después penetraban en el salón.

En los momentos en que entraban había terminado la tercera pieza de la segunda parte. En una de las vueltas que habían da-

do por el salón un joven se acercó á Marta recordándole la pieza que tenían comprometida y era la que seguía. Marta se excusó manifestándole que una repentina indisposición la obligaba á abandonar la fiesta, lo cual mucho sentía. Se dirigió al punto donde con otros amigos se hallaba su padre y le dijo lo que ya conocemos.

Don Salustio se alarmó, pero ella trató de calmarlo diciéndole que el malestar que sentía era pasajero, y lo atribuyó al relento de la noche. Se despidieron la familia Corintio y amigos que al paso hallaron. Un cuarto de hora después entraban en su casa.

Marta se dirigió á sus habitaciones y sin quitarse la ropa se dejó caer en la cama.